
Правописание 
суффиксов в разных 

частях речи



Суффикс – значимая часть 
слова, которая стоит после 
корня и обычно служит для 
образования новых слов.



Существуют основные 
группы суффиксов:

1. Суффиксы, образующие 
существительные со значением 
лица:

 -ист, -тель, -чик, -щик, -ник, -к-
футбол – футболист; учить - 
учитель; грузить – грузчик; 
камень – каменщик; двор – 
дворник; незнакомый – 

незнакомка



2. Суффиксы, образующие имена 
существительные с отвлечённым 
значением: 

       -ость, -от(а), -ени(е)

 смелый – смелость; чистый – чистота, 
усвоить – усвоение



3. Суффиксы, образующие 
существительные со значением 
конкретных предметов: 

          -ник, -лк(а), -к(а) 

чай – чайник, печь – печка, зажигать – 
зажигалка



4. Суффиксы, образующие имена 
существительные со значением 
уменьшительным, ласкательным, 
увеличительным,пренебрежительным: 

      -к-, оньк-, еньк-, ик-, ек-, ышк-, ушк-, юшк-, 
иц-, ищ 

песня – песенка, река – речка, реченька, 
берёза – берёзонька, ключ – ключик, 

звонок – звоночек, гнездо – 
гнёздышко, корова – коровушка, дом – 
домишко, платье – платьице, дом – 

домище, дядя – дядюшка



Правила:

• Буква ь пишется перед суффиксами: -чик, -
щик только после л. 

пальчик, стульчик, пильщик, стекольщик, 
но одуванчик, балкончик, банщик, 
каменщик

• Суффикс -ек пишется в тех словах, в 
которых при склонении гласный е 
выпадает. 

платочек - платочка, сыночек – сыночка



� Суффикс –ик пишется в тех словах, которые 
при склонении сохраняют и. 

ключик – ключика, шалашик – шалашика

� Перед суффиксом -л- пишется та же 
гласная, что и перед –ть в инфинитиве. 

 видеть – видел, слышать – слышал, 
клеить – клеил, надеяться – надеялся

 



• Суффикс -чик- пишется у существительных 
основа которых оканчивается на д, т, с, ж: 

    буфетчик, возчик, подписчик

Суффикс -щик- пишется у существительных 
основа которых оканчивается на другие 
согласные (кроме д, т, з, с, ж):

          дрессировщик, гардеробщик



Суффиксы –ова-, -ева-, -
ыва-, -ива- в глаголах.

• Если глагол в 1-м лице оканчивается на –
ую(-юю), то в инфинитиве (и в формах 
прош. вр.) нужно писать суффикс –ова(-
ева):

        ночую – ночевать – ночевал

• Если глагол в 1-м лице оканчивается на –
ываю(-иваю), то в инфинитиве (и в форме 
прош.вр.) нужно писать суффикс -ыва(-
ива):

 приказываю – приказывать – приказывал



• Прилагательные с суффиксом -ий в им. 
и вин. п. имеют только краткую 
форму: 

медвежий, медвежья, медвежье, 
медвежьи; лисий, лисья, лисье, 

лисьи



Два н (нн) пишется:

• В прилагательных, образованных с помощью 
суффикса -н- от существительных с основой 
на н: сон – сонный, весна – весенний.

• В прилагательных, образованных с помощью 
суффиксов -енн, -онн: солома – соломенный, 
экскурсия – экскурсионный.                          
Исключения: ветреный

• В кратких прилагательных, образованных 
от полных, имеющих два н: длинная дорога 
– дорога длинна.



Одно н пишется:

• В прилагательных, образованных с помощью 
суффикса –ин-: гусь – гусиный, лебедь – 
лебединый.

• В прилагательных, образованных с помощью 
суффикса -ан- (-ян-): кожа – кожаный, серебро 
– серебряный.   

• Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный;

• В прилагательных, не имеющих суффикса: 
юный садовод, румяное лицо.



Суффикс -к- пишется:

• в качественных прилагательных, которые 
имеют краткую форму: 
низкий – низок, вязкий – вязок, дерзкий – 

дерзок
• в некоторых относительных 
прилагательных, образованных от 

существительных с основой на к, ч, ц: 
грецкий – грек, ткацкий – ткач, 

немецкий – немец                                                                
В относительных прилагательных 

пишется суффикс -ск-: 
матросский – матрос, кавказский – Кавказ.



 Гласная о после шипящих в   
суффиксах

• Под ударением в суффиксах 
существительных, прилагательных, 

наречий: 
медвежонок, камышовый, свежо.                                         

Исключение: ещё
Гласная е после шипящих в 
суффиксах.                                                          В 
безударных суффиксах существительных, 
прилагательных, наречий:

 горошек, грушевый, пугающе



Гласная ё после шипящих 
в суффиксах

• В суффиксах глаголов: 
раскорчёвывать.

• В суффиксах отглагольных 
существительных, 
прилагательных, страдат. 
причастий прош. вр.: 

сгущёнка, тушёное, решённый



• В суффиксе -ёр существительных: 
ухажёр



Упражнение 1.

• Образуйте имена существительные с помощью данных 
суффиксов -ик, -ек, -чик; -щик от приведённых ниже слов: 

Апельсин
Барабан
 диван
Ёж
Карандаш
Кирпич
 ножик
Пряник
 помидор
палец,
Рукав
 стакан
Стул
 стол



Упражнение 2.

• Образуйте имена существительные с 
помощью одного из суффиксов -ишк, -ышк, 
-юшк.                                          

•  Вор
• Горло
•  зверь
• Перо
•  ребро
• Сарай
•  соловей
• Доля
• Хлеб



Упражнение 3.

• Образуйте имена прилагательные с 
суффиксами -ив, -лив, -чив от 
приведённых ниже слов.

   Влюбиться
 биржа
 доверять
Ворчать
 терпеть
уступать



Упражнение 4.

• Вставьте пропущенные буквы.   

 Бо_вой, беж_вый, дел_вой, 
заботл_вый, луг_вой, рыж_ватый, 
свинц_вый, кош_чий.



Упражнение 5.

• Вставьте, где необходимо, 
пропущенные буквы.              
Безымян_ый, ветрен_ый, глинян_ый, 
деревян_ый, длин_ый, жжён_ый, 
искрен_ий, кожан_ый, камен_ый, 
карман_ый, оловян_ый, осен_ий, 
цен_ый, серебрян_ый, сон_ый.



Упражнение 6.

• Вставьте  пропущенные буквы. 

Волч_нок, крюч_к, долж_к, горяч_, 
камыш_вый, сраж_нный, ещ_, 
книж_нка, жж_ный, копч_ный. 


